
QIANJIANG EVENING NEWS ·人居
15152024.1.4 星期四 责任编辑：徐叔竞/版式设计：王磊/责任检校：姚清

本报记者 史一方本报记者 史一方

《增广贤文》有云：

但行好事，莫问前程。

2011 年 的 一 天 ，

当宋卫平（绿城创始人、

蓝城董事长）找裘黎明

（绿城乐居、蓝城乐居创

始人，现蓝城副总裁、蓝

城乐居党委书记、总裁）

商议，要为老百姓建更

多高品质的保障房时，

他们的初心是让更多人

住上好房子。当时他们

不会想到，12 年后，随

着《关于规划建设保障

性住房的指导意见》的

出炉，保障性住房建设

将成为全社会的焦点。

此时，裘黎明已成

为政府代建领域的领军

者，2023 年获评“中国

（浙 江）代 建 引 领 人

物”。他所带领的蓝城

乐居，继荣获“2021 中

国最具社会责任感地产

企业”“2022 创新中国

房地产企业”等荣誉之

后 ，2023 年 再 度 登 上

中国地产荣誉榜，被誉

为“值得尊敬的房地产

企业”。

随着保障性住房建

设的加速，蓝城乐居迎

来巨大的发展机遇。这

也应了一句话：你在三

四月做的事，七八月自

有答案。

裘黎明如何看待这

一机遇？记者对其进行

了专访。

获评“2023中国（浙江）代建引领人物”，致力于为老百姓建高品质保障房

裘黎明：这是值得奋斗一辈子的事业

裘黎明

记者（以下简称“记”）：2023 年，《关于规划建设保

障性住房的指导意见》特别引人关注，甚至有媒体称其

为“新一轮房改”。其中一大目标，是加大保障性住房

建设和供给，“让工薪收入群体逐步实现居者有其屋，

消除买不起商品住房的焦虑，放开手脚为美好生活奋

斗”。这对蓝城乐居来说是不是一个巨大机遇？

裘黎明（以下简称“裘”）：国家对保障性住房的建

设范围正不断扩大。过去，随着城市化进程和城中村

的改造，大量保障房是回迁房，满足农民变成城市居民

后的居住。现在，除了在超大特大城市继续推进城中

村改造，越来越多的保障性住房，将提供给青年人、新

市民和人才。

因而，政府代建市场的拓展机遇明显增加，行业潜

力巨大，是房地产高质量发展中的一条优质赛道。

但无论是什么样的保障性住房，人们对居住品质

和美好生活的向往是一致的。在政府代建赛道中，能

够脱颖而出的企业一定是坚守产品和服务品质的企

业。对于蓝城乐居而言，这既是机遇，也正是我们存在

的价值。

记：2011 年，裘总应宋卫平董事长的要求投身保

障房建设，当时是怎样的情形。

裘：当时的初心很简单，就是让更多的人住上好房

子。和商品房相比，那时的保障房品质普遍不佳，也影

响城市的形象。宋董希望建设高品质的保障房，既能

改变城市的面貌，又能够回报社会，是一项可以造福农

民、造福原住居民、造福广大百姓的公德事业。他希望

我来做这件事，我觉得这是值得奋斗一辈子的事业。

不忘初心 这是值得奋斗一辈子的事业

记：除了政府代建，蓝城乐居这几年也全方位发

展，现在取得了怎样的成果？

裘：经过这几年的努力，蓝城乐居已经建立了全产

业链的产品与服务体系，旗下已经有设计、咨询、景观、

精装、科技、营销、物业、产业运营等专业服务公司。

我们以价值创造为前提，为委托方提供“政府代

建”“商业代建”“资本代建”及“开发咨询”服务。截至

目前，已承接代建项目百余个，产品类型包括保障住宅、

商品住宅、学校、产业园区、商务写字楼、运动赛事配

套、美好小镇等，总建筑面积已超1700万m2。

记：蓝城乐居还积极从事未来社区和未来乡村的

研究和实践，不知有何心得？

裘：蓝城乐居一直以来将未来社区作为重点研究

实践领域，先后参与了杭州始版桥、缙云名山、宁波姜

山、嘉兴荷池、绍兴王坛、萧山市北等未来社区试点项

目的咨询、代建、运营等工作，主编出版了《未来社区：

建设与运营实践探索》。

去年12月，由蓝城乐居作为大运营单位创建的市

北未来社区成功入选了引领型未来社区试点，采用了

一体化建设模式，由蓝城乐居统筹规划设计、建设和后

期运营。

未来乡村方面，蓝城乐居探索“策、建、管、运”一体

化服务，已服务百余个乡村。在“千万工程”的源起地

浙江梅林村，蓝城乐居带动周边四村形成共富联合体，

建设以“稻”为核心的都市型现代化农科创产业样板，

在城乡协同、整体规划的“一盘棋”背景下，让“稻香”形

成延长的产业链。

记：蓝城乐居想成为一家怎样的公司？

裘：让伙伴更满意、让居者更幸福、让城乡更美丽、

让社会更美好，是蓝城乐居的使命。我们致力于为更

多人造更多好房子、让更多人过上更美好生活，成为美

好生活综合服务商。

代建面积已超1700万m2 积极建设未来社区和乡村

记：蓝城乐居的保障房以品质著称，有“品质大于

等于商品房”的自我要求。在蓝城集团的品质飞行检

查中，乐居经常拿第一，2023年取得了怎样的成绩？

裘：保障房品质大于等于商品房，是宋卫平董事长

一开始就提出的要求，蓝城乐居一直在践行。我们代

建的保障房口碑较好，经常被媒体和网友称为“最美安

置房”，无论颜值还是品质带来的溢价，优势都较为明

显。

自有第三方“飞检”（产品质量、安全管理、文明施

工、资料管理等全方位体检）以来，蓝城乐居的品质始

终位居蓝、绿体系内的第一梯队。2023年也保持了这

一值得骄傲的成绩，获得了四个年度第一。

记：蓝城乐居能常年保持品质领先，是如何做到的？

裘：乐居团队多年来形成了一套相对完整的管控

标准，包含样板管理体系和工程质量管理体系，将产品

细节管控放第一位。

我们还不断创新，成立了乐居学院、蓝城乐居研究

院、千万未来乡创学院，将多年来的实践探索进行理论

沉淀，并进行知识分享和传承。蓝城乐居不但通过国

家高新技术企业认定，还获批了博士后工作站，首批博

士后已进站。

宋董曾说，蓝城乐居要有长远理想和发展眼光，要

对行业发展进行深入研究，形成知识与理论成果，在行

业进行分享，促进整个行业的品质提升。

记：住建部说，人民群众对于住房的追求已经从过

去的“有没有”变成“好不好”。要实现美好人居，除了

产品品质，还讲究服务品质。但品牌物业往往不愿意

承接保障房服务。蓝城乐居自建了物业服务团队，裘

总还说过，“让保障房居民享受到与商品房小区一样的

品质服务，是共同富裕的一种体现，即便不赚钱也值得

做下去”。这几年蓝城乐居服务发展如何？

裘：蓝城乐居服务目前已承接 50 个项目，总面积

近300万m2，其中将近半数为保障房项目。

蓝城乐居服务致力于参与保障房相关服务规范和

标准的制定，创建“乐享保障房服务模式”和保障房“四

美计划”（美颜新居、美好生活、美丽经营、美智未来），

并创新党建统领下物业运营单位充分参与社区基层治

理的模式样板。

杭州孔家埭和府是蓝城乐居服务在管的保障房标

杆项目，构建了“社区服务、商业服务、共建共治”三大

服务体系及“美食餐饮、精致生活、运动健康、便民服

务、儿童母婴”五大商业业态，还将 3000m2 的邻里中

心（和畔里）打造成“大运河幸福家园”现代社区建设示

范项目。

孔家埭和府被评为“中国五星级物业服务项目”，

2023年12月还被确定为“服务型未来小区”。

始终保持品质优势 去年获批博士后工作站

高端
访谈


